

PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA ARGENTINA

Gran Canciller
S.E.R. Mons. Mario Aurelio Poli

Rector
Dr. Miguel Ángel Schiavone

Vicerrectores
Dra. María Clara Zamora
Pbro. Gustavo Boquín

Decano
Facultad de Ciencias Médicas
Dr. Hernán Augusto Seoane

Director
Instituto de Bioética
Pbro. Lic. Rubén Revello

Coordinador
Instituto de Bioética
Mg. Dr. Gerardo Perazzo

Investigadores
Mg. Dr. Lenin De Janon Quevedo
Mg. Dra. Graciela Moya

Colaboradores del Instituto
Pbro. Dr. Luis Alfredo Anaya
Dra. Silvia Anselmino
Dra. Silvia Balzano
Dra. Zelmira M. Bottini de Rey
Mg. Dra. Lilian Gargiulo
Dr. Jorge Nicolás Lafferrièrre
Dr. José Alberto Mainetti
Dr. Mariano Gustavo Morelli
Dr. Mariano Paramés
Dra. María Inés Passanante
Dr. Pablo Pedemonte
Pbro. Mg. Ricardo Poblete
Dr. Leonardo Pucheta
Mg. Diana Isabel Radakoff
Dra. Cecilia Rodríguez Gauna
Lic. Alejandra Planker de Aguerre
Dr. Cristian Viaggio

VIDA Y ÉTICA COMITÉ CIENTÍFICO

Dr. Carlos Benjamin Álvarez
Pontificia Universidad Católica Argentina. Argentina
R.P. Dr. Roberto Colombo
Università Cattolica del Sacro Cuore. Italia
Roberto Dell Oro, Ph.D.
Loyola Marymount University. Estados Unidos
Dra. Maria Luisa Di Pietro
Università Cattolica del Sacro Cuore. Italia
Prof. Dra. M.C. Donadio Maggi de Gandolfi
Pontificia Universidad Católica Argentina. Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas. Argentina
Dra. Marta Fracapani de Cuitiño
Universidad Nacional de Cuyo. Argentina
Prof. Dr. Gonzalo Herranz
Universidad de Navarra. España
Dr. Francisco Javier León Correa
Pontificia Universidad Católica de Chile. Chile
Prof. Hna. Elena Lugo, RN, Ph. D.
Pontificia Universidad Católica Argentina. Argentina
Prof. Dra. María Liliana Lukac de Stier
Pontificia Universidad Católica Argentina. Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas. Argentina
Prof. Dr. Gérard Memeteau
Université de Poitiers, Faculté de Droit et Sciences Sociales. Francia
P. Gonzalo Miranda, L.C.
Ateneo Pontificio Regina Apostolotum. Italia
S.E. Card. Elio Sgreccia
Pontificia Academia Pro Vita. Italia (2005-2008)
Prof. Juan de Dios Vial Correa
Pontificia Universidad Católica de Chile. Chile
P. Dr. Antonio Cabrera Cabrera, L.C.
Universidad Anáhuac. México.

In memoriam
+R.P. Domingo Basso, O.P. 1929-2014
+Edmund Pellegrino, MD, Ph. D. 1920-2013
+P. Dr. Angelo Serra, S.I. 1919-2012



PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA ARGENTINA

EDITORIAL

Queridos amigos de la revista vida y ética, es una verdadera alegría volver a comunicarnos con ustedes, sobre todo en una ocasión como la que celebramos. Nuestra revista cumple 20 años ininterrumpidos. Para una revista científica 20 años parecen ser muy poco, y sin embargo, quienes han estado al frente de alguna de ellas saben lo dificultoso que es conseguir artículos científicos de calidad, que los expositores escriban, mantener vigente la calidad académica y las exigencias que esto conlleva, sin olvidar las vicisitudes económicas que supone continuar una publicación durante 20 años.

Recuerdo cuando el doctor Obiglio, comenzó con esta inquietud de publicar una revista específica de bioética, en lengua, que recogiese las inquietudes de nuestra cultura latinoamericana y dialogase con el mundo científico internacional. Ese ambicioso proyecto, fue tomando forma gracias a su perseverancia y autoridad personal, junto con su gran capacidad de seleccionar los temas y los autores que fueron dándole forma aquellos primeros números.

Posteriormente el nuevo director, hoy monseñor Alberto Bochaty, supo imprimir sus propias características a esta revista que poco a poco, se iba instalando en el mundo de la bioética en lengua española. Los múltiples contactos internacionales que el padre Bochaty poseía, fueron con-

vocados a escribir en estas páginas, enriqueciéndolas y haciendo de ellas un verdadero foro de discusión bioética. Fue durante su dirección, que se crearon algunas secciones, por ejemplo, la recensión de documentos de la Iglesia, y el magisterio del Pontífice del momento. La revista se configuró así en un verdadero puente entre el catolicismo y el mundo no confesional, siempre poniendo como base los argumentos racionales, filosóficos, antropológicos, que permitiesen un diálogo sincero entre los diversos grupos.

En los últimos años, siguiendo esta tradición, por la cual los directores del Instituto de bioética de la Universidad Católica Argentina, son al mismo tiempo, directores de la revista, he asumido la responsabilidad de continuar siendo un verdadero arcótipo, donde se perciba la continuidad de las ideas y al mismo tiempo se privilegie el diálogo con la ciencia.

De esa rica pluralidad de la cual estoy hablando, surge el presente número, donde la bioética muestra la riqueza de temas que abarca: desde la nota de la profesora María de la Victoria Rosales en la que se señala la responsabilidad ética del cuidado del enfermo, hasta las ricas reflexiones de la doctora Silvia Birnbaum, sobre los biobancos y la pandemia. Algo similar ocurre con el trabajo presentado sobre transhumanismo

en la relación médico paciente, aporte del Dr. Numo Banti.

Para este número en particular le hemos pedido colaboración con artículos a los doctores Antonio Cabrera-Cabrera de la Universidad Anáhuac de México y al doctor Fischel Szlajen de la AMIA, con temas muy propios de la bioética contemporánea. En el primer caso el doctor Cabrera-Cabrera asume el controversial tema de la necesidad del hijo y la ética de la fertilización asistida; en el caso del doctor Szlajen un tema muy específico sobre judaísmo y eutanasia.

Colabora también en este número la doctora Mará Agustina Toscani Gómez quien analiza la vigencia y permanencia del personalismo ontológicamente fundado en la bioética contemporánea, como camino seguro que acude en defensa de la dignidad humana.

La recurrente presencia a fines del año pasado y principios de este año del tema del aborto, nos ha llevado a invitar a Ignacio García para hacer una reflexión sobre la cultura contemporánea y el aborto. A esta nota central, se le van a sumar una serie de artículos de opinión y documentos oficiales de asociaciones médicas, instituciones académicas, conferencias episcopales, en respuesta a la legislación aprobada recientemente.

El otro gran tema como no puede ser de otro modo, resume una serie de artículos vinculados al tema de la pandemia COVID-19. Debemos recordar que nuestro Instituto, organizó entre el año pasado y este año, más de 19 webinars referidos, siempre, al tema de la pandemia COVID-19. Algunas de esas reflexiones figuran en el articulado de este número.

Como ustedes pueden ver, la bioética mantiene siempre la pluralidad de Ciencias y de temas referidos a la vida, y esto se refleja en el presente número de la

revista que actualmente ha sido re-categorizada en su prestigio, al estar indexada en varios registros internacionales. En este sentido, quiero destacar el compromiso asumido por el doctor Lenin de Janón Quevedo y de nuestra encargada de medios, la licenciada Noelia Coedo sin la cual no hubiésemos podido obtener todos estos logros.

Espero que disfruten de este número y hagan llegar sus aportes personales.

Pbro. Lic. Rubén Revello